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НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКАЯ ИНФОРМАЦИЯ 

Н А СЛУЖБЕ ПЯТИЛЕТКИ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫХ успе

хов в увеличении вы
плавки чугуна, повышении 
эффективности производства 
и улучшении качества метал
ла достигли доменщики на
шего комбината в годы вось
мой и девятой пятилеток. Пе
редовые позиции, которые 
были отвоеваны череповец
кими металлургами в нача
ле 60-х годов, в настоящее 
время вновь возвращены. 
Мы и м е е м л у ч ш и е 
оредпецеховые показатели 
за 1975 год по исполь
зованию полезного объема 
печей (0,465 кубометра на 
тонну в сутки), расходу кок
са (463 килограмма на тон
ну чугуна) и качеству 
(0,017—0,01)8 процента со
держания серы о чугуне). В 
число двенадцати лучших 
доменных печей страны по 
производительности входит 
семь печей нашего цеха, а в 
десятку печей, работающих с 
минимальным расходом кок
са, вошли шесть домен Маг
нитки. 

В П Р О Ш Л О М году уже 
в апреле в профессио

нал ьно - тех н ич с ском уч или -
ще № 97 лежало 28 заявле
ний от ребят, желающих ос
воить профессию плотника. 

В этом же году... только 
два. Если учащийся Рахма-
тулин в прошлом году саги
тировал поступить в родное 
училище десять человек, то 
в этом году он своим това
рищам, да и брату, которо
му тоже пришла пора опре
деляться в жизни, посовето
вал в 97-е училище не при
ходить. 

В чем же дело? Почему 
учащиеся, которые еще год 

В О Б И Д Е 
назад рекомендовали своим 
товарищам свое училище как 
неплохое, теперь сменили 
мнение? 

Училище это создано на 
базе ремонтно-строительного 
управления УКХ комбината, 
оно призвано пополнять ря
ды рабочих управления, го
товить высококвалифициро
ванных специалистов-строи
телей. 

— Но... производственная 
практика в PC У УКХ орга
низована, мягко говоря, не
удовлетворительно, — гово
рит мастер производственно
го обучения Владимир Иг
натьевич Лапшинков, — мы 
сталкиваемся и с непредо
ставлением фронта работ, и 
с нехваткой инструмента, и 
с путаницей в оплате работ 
учащихся. С практикантами 
никто не ведет воспитатель
ной работы. 

'Плотник-столяр — специ-
ность, может быть, менее за
метна в сравнении с такими, 
как сталевар, горновой, но 
не менее важная — метал
лургам требуется много 
жилья. А построить дом — 
это во многом Д'?ло плотни
ка. Сделать окна, настлать 
полы, навесить двери — ра
бота непростая, ее ребята 
должны освоить именно на 
практике. 

Но в сентябре прошлого 
года отправили одну из 
групп на производственную 
практику, а ребята только 
тем и занимались, что уби
рали строительный мусор. 
Не день-два, а несколько ме
сяцев... 

В январе этого года пос
лали-таки группу на объект. 
Только не пришлось ребя
там делать своими руками 
изделия, занимались они раз
ломкой перегородок. Но это 
еще как-то удовлетворяло 
училище — подобный пункт 
есть в программе обучения. 

— В это время я был на 

Основным направлением в 
решении производственных 
задач в этот период было 
внедрение достижений науч
но-технического прогресса, 
работа 1всех коллективов по 
ежегодно р а зр а б аты в а емы м 
комплексным планам. 

Большую помощь в пропа
ганде и во внедрении в про
изводство передовых дости
жений на различных метал
лургических заводах страны 
и за рубежом оказывает ра
бочим и ИТР цеха филиал 
опори ой научно-технической 
библиотеки, которым сейчас 
заведует iH. Н. Плетеньковл. 
Постоянный фонд его насчи
тывает более 16 тыс. экзем
пляров научно-технической 
литературы. Услугами фили
ала пользуются около 650 
доменщиков. 

В 'последние два года чис
ло читателей филиала уве
личилось более чем на Э00 
человек. \В этом большая за
слуга Н. Н. Плетеныковой, 
которая в своей работе по

стоянно опирается на по
мощь мастеров и старших 
мастеров цеха. 

Основными формами ин
формации о технических но-
.нииках трудящихся цеха яв
ляется проведение конферен
ций, тематических и обще-
технических просмотров ли
тературы, организация вы
ставок и подборка книг и 
журналов по заявкам. 

Очень помогают нам в ра
боте регулярные просмотры 
новинок технической литера
туры, которые проводятся 
прямо в цехе. В них участ
вуют ежемесячно от 40 до 70 
человек. Только в прошлом 
году просмотров было орга
низовано 16. 

Одной из основных задач 
коллектива нашего цеха в 
1.975 году было снижение 
расхода кокса в условиях 
реконструкции коксовых ба
тарей. По этому вопросу во 

всех технологических брига
дах была проведена конфе
ренция по книге К. М. Бугае
ва «Распределение газов в 
доменных печах» и организо
вывались тематические вы
ставки по' темам: «Экономия 
кокса в доменной печи», 
«Прим енение ком би нир о в эн
ного дутья», «Вдувание раз
личных заменителей кокса». 
Тематические выставки по-
овящались и другим вопро
сам доменного производства. 
Например, улучшению каче
ства ч у г у н а , меха
низации трудоемких работ, 
повышению стойкости до
менных печей, организации 
грануляции шлаков. 

Говоря о внедрении в це
хе достижений технического 
прогресса, нельзя не сказать 
добрых слов в адрес пере
водчиков иностранной лите
ратуры ОНТИ, где работа
ют Р. А. Заславская, 3 . М. 

Галимова, 3 . 'К. Свердлик. С 
их помощью специалисты до
менного цеха постоянно по
лучают информацию о новых 
конструкциях высокотемпе
ратурных воздухонагревате
лей, о совершенствовании 
оборудования доменных пе
чей, и, в частности, загрузоч
ных устройств, о механиза
ции работ в доменных цехах 
разных стран, об использо
вании различных видов ших
товых материалов, 

В повышении температуры 
дутья до 4130—4460 граду
сов за счет применения дя-
насовых огнеупоров немалая 
заслуга и переводчиков, ко
торые своевременно инфор
мировали нас о зарубежных 
достижениях в этой области 
доменного производства. 

С вниманием относятся к 
нуждам филиала библиоте
ки заведующая передвижной 
сетью Н. Н. Токарева, заве-

Т В Е Р Д Ы И курс на повы
шение качества чугуна 

взяли доменщики в 1976' го
ду. За 4 месяца значитель
но улучшили свои показате
ли труженики 2-го, 5-го, 
6-го и 7-го доменных агре
гатов. Особо заметен вклад 
коллектива доменной печи 
№ 7. Здесь выпускается 91,4 
процента чугуна только от
личного качества. 

Рассказывает мастер про
изводства этой печи Иван 
Анатольевич Иванов: «Высо
кое качество достигнуто бла
годаря отличному уходу за 
печью, горновые старательно 
соблюдали ровный «ход» пе
чи, поддерживали на долж
ном уровне температуру на
грева, словом, успех достиг
нут благодаря техническому 
мастерству. Эксплуатируют 
печь бригады старших гор
новых А. Федотова, В. Звез-
дина, В. Николаева, В. Сыр-
ского. В эти дни в нашей 
бригаде темой разговора 
стала речь Л. И. Брежнева 
перед рабочими завода име
ни Лихачева». 

К. ИВАНОВ. 
D ЛИСТОПРОКАТН о м 
^ * цехе № 3 нашел широ
кий отклик городской смотр 
по повышению технического 
уровня и качества продук
ции, начавшийся 1 апреля. 

Уже подано 15 предложе
ний. Например, помощник 
начальника цеха Попов и 
лудильщик Канав предло
жили установить центриру
ющее устройство на агрега
те электролитического луже
ния. Повысится сортность 

дующая НТБ К. M. Мусато
ва м заведующая библиогра
фическим отделом Н. А. Ра
бинович. Как правило, на 
любой вопрос мы получаем 
своевременный и полноцен
ный ответ. 

В новой пятилетке перед 
коллективом цеха стоят зада
чи по дальнейшему повыше
нию эффективности произ
водства и существенному 
улучшению качества чугуна. 
В решении этих задач отво
дится особое место совер
шенствованию технологии 
плавки и реконструкции дей
ствующих агрегатов. Здесь 
нам может помочь опыт дру
гих заводов, с которым мы 
будем знакомиться по ии-
формациониым материалам, 
пользуясь услугами библио
теки. 

В. ВИЕР, 
мастер производства 

доменного цеха. 

проката, уменьшится брак. 
Экономический эффект ожи
дается около 20 тысяч руб
лей. 

'Конструктор Самойленко 
и мастер Мищишен решили 
улучшить конструкцию 
внутренней губки на клещах 
грузоподъемностью 15 тонн. 
Ориентировочно это позво
лит экономить в год 2900 
рублей. 

3 . САДЫКОВ, 
бригадир бригады 

механизации ЛПЦ № 3. 
П ОВЫШЕНИЕ качества 
' • нашей работы... В цехах 
ремонта металлургического 
оборудования еще 2 года 
назад зародилась инициати
ва проводить ремонты с га
рантией, она получает по
стоянное развитие. Напри
мер, если в прошлом году с 
гарантийными паспортами 
были отремонтированы 35 
узлов прокатного оборудо
вания, то в этом году мы 
обязались обновить 50 уз
лов. Уже отремонтировано 
гарантийно 1® узлов. 

IB дружном коллективе 
участка сборки с понимани
ем относятся к необходимо
сти повышения качества ре
монтов. Добрых слов заслу
живает энтузиазм и творче
ский подход бригадира сле
сарей Л. И. Дементьева, 
слесарей Н. И. Товстюка, 
И. А. Еникеева, Н. К. Колес
никова. 

В. ШЕЛЯКОВ, 
мастер по ремонту про
катного оборудования 

ЦРМО № 2. 

курсах повышения квалифи
кации в Челябинске, —рас
сказывает В. И. Лапшин
ков, — а когда вернулся, то 
узнал, что ребятам за эти 
два месяца не закрыли на
ряды. 

А ведь по заработку дол
жно быть видно, кто из ре
бят наиболее добросовестно 
относится к работе, старает
ся. Существует общесоюзное 
«Положение» об оплате 
практики, по которому раз
мер заработка практикан
там устанавливается по пер
вому разряду. 

Но в РСУ же существует 
«свое положение» (иста-

годы — участие или зло — 
зависит, каким он будет, что 
отдаст людям. В ГПТУ № 97 
— контингент сложный, есть 
и «трудные» ребята. 

Но немало примеров, ког
да, попав в здоровый трудо
вой коллектив, под крепкую 
рабочую опеку опытных на
ставников, ребята освобож
дались от нелестных харак
теристик, находили радость 
в труде. Вот в такте бы 
коллективы направлять уча
щихся на практические заня
тия. 

Однако: 
— Был такой случай. Вер

нулась одна группа с прак-

учащиеся Г П Т У № 97 
на руководителей РСУ УНХ 

ти, когда В. И. Лапшинков 
попросил его, инженер по 
труду по неизвестным причи
нам отказался показать его 
мастеру). По этому «поло
жению» труд каждого уча
щегося оценивается «коэф
фициентом участия». 

В апреле, когда препода
ватели училища добились, 
чтобы работы были оплаче
ны, мастера РСУ поставили 
многим закрепленным за ни
ми ребятам коэффициент 
«0,7|», «0,8». То есть уже бли
же к оплате по первому раз
ряду. Однако в БОТиЗ РСУ 
решили по-своему и в ведо
мости все коэффициенты бы
ли исправлены на «0,5»... 

...Выехала группа учащих
ся в составе бригады прора
ба Верхиигорова на работу 
за город, в пионерский ла
герь. Снова — только и ра
боты, что перетаскивать му
сор. 

— Возле пятой дачи ле
жат носилки. Сходите, при
несите их, — отдал распо
ряжение бригадир. Пока 
сходили и, узнав, что носи
лок и в помине нет, верну
лись — бригадир куда-то 
исчез. Ожидали 2 часа. Вер
нулся бригадир, не увидел 
носилок и грубо накричал на 
ребят, хотя вина, в общем-
то его — не позаботился. 

...— Нам мастер Лесовой 
сказал, что закрыл наряд 
нам по 70 рублей каждому, 
— сообщили как-то ребята 
В. И. Лапшйнжову. Но сло
ва мастера разошлись с де
лам: на шесть человек он 
«закрыл» наряд на 128 руб
лей. От своих слов мастер 
позже отказался, — мол, не 
обещал такой суммы — но 
ведь подростки-то помнят. 
Помнят, и будет ли вера 
мастеру в будущем — это 
еще вопрос. 

Подросток. Считается, что 
это трудный возраст, воз
раст, когда проходит форми
рование личности и от того, 
что встретит парень в эти 

тики, из такой бригады, где 
едва ли не каждый второй— 
прогульщик, посетитель мед
вытрезвителя. Приступили к 
теоретическим занятиям — 
так мне пришлось целый ме
сяц сидеть с ними на уроках, 
одергивать. Настолько они 
за время практики «освои
ли» сквернословие, — поде
лился В. И. Лапшинков. 

...Пятеро учащихся — Га-
делыцин, Бакиев, Шумов, 
Пудовкин, Яровой — были 
на днях направлены в бри
гаду Назифа Закиров'ича За-
кирова на капитальный ре
монт жилого дома (Маяков
ского, 50), 

Поэтому лучше всего о 
ходе практики по идее мо
жет рассказать бригадир. 
Иду к конторке, располо
женной на 2-м этаже ремон
тируемого дома. 

— О ребятах ничего пло
хого сказать не могу, — 
отметил бригадир, — не 
пьют... 

Большего к «характери
стике» своих питомцев На-
зиф Закирович добавить ни
чего не смог. Такое впечат
ление, что ему в высшей 
степени безразлично, как 
ужились ребята с кадровым 
составом бригады. 

И это воспитатель, руко
водитель коллектива, теку
честь кадров в котором 
столь велика, что еще три ме
сяца назад в бригаде оста
вался только сам бригадир. 

Где уж тут говорить о 
воспитании у будущих стро
ителей любви к своей про
фессии. 

Знает ли администрация 
РСУ УКХ об условиях, в 
которых проходит практика? 
Если судить по неоднократ
ным сигналам со стороны 
преподавателей училища, 
знает. Но меры принимать 
не торопится. Дошло до то
го, что на имя заместителя 
директора комбината была 

написана мастерами учили
ща докладная о всех безо
бразиях. 

На другой же день выяс
нением этого вопроса занял
ся начальник сектора рабо
чих кадров отдела кадров 
MMiK Василий Федорович 
Бориеюк. Вот к какому мне
нию он пришел: 

— В РСУ для практикан
тов не создано никаких ус
ловий. Факты, изложенные в 
докладной, имели место, хо
тя ради объективности надо 
отметить участок прораба 
Андрющенко: здесь встреча
ют ребят неплохо. На других 
же участках учащихся встре
чают недружелюбно, не до
веряют ответственных работ. 
РСУ УКХ, прямо скажем, 
«захлестывает» текучесть 
кадров, однако администра
ция пока мало занимается 
вопросами кадровой полити
ки, хотя плотники и столяры 
на сегодня для комбината 
— «дефицитные» специаль
ности. 

Говорят цифры. В первом 
квартале из РСУ уволилось 
52 человека, из них 23 сто
ляра и плотника. А желаю
щих поработать в РСУ за 
этот период было принято 32 
человека, из них всего 15 
столяров и плотников. 

А как же отреагировали 
на докладную строители? 
Целый месяц копия доклад
ной лежала в управлении, и 
только недавно (когда воп
рос был вынесен на совет по 
работе с молодыми рабочи
ми) спохватились, провели 
проверку. Проверка дала 
страшные результаты — мол, 
факты, изложенные в док
ладной не объективны и во
обще с практикой дело об
стоит благополучно. 

— Не оказывают нам по
мощи и общественные орга
низации управления, — ска
зал мастер В. И. Лапшин
ков, — нам хотя бы «выма
нить» представителей РСУ к 
нам в училище для делово
го, доброжелательного раз
говора о всех проблемах. 

Поговорить, конечно, есть 
о чем. Взять хотя бы такое. 
При училище строится сто
лярная мастерская, уже к 
началу нового учебного года 
она должна принять первых 
учащихся. Однако до сих 
пор не изготовлены окон
ные переплеты, двери, мно
гое другое. Эти заказы вы
полняет РСУ.. 

...С незаинтересованностью 
и равнодушием столкнулись 
учащиеся ГПТУ № 97. Вот 
почему у ребят копится оби
да, и, как следствие, все 
меньше желающих идти ра
ботать в РСУ УКХ. 

Доходит до того, что пре
подаватели базового учили
ща РСУ УКХ обращаются в 
сторонние организации — 
«Магнитогорскремс т р о й-
трест», в соседнее Ж К О — 
чтобы устроить часть ребят 
туда... 

Б. КУРКИН. 

ДЕВИЗ ПЯТИЛЕТКИ: 

ПЕРЕДОВИКИ ПЯТИЛЕТКИ 

В коллективе листопрокатного цеха хорошо известно имя 
вальцовщика Александра Григорьевича Дворянчикова. Специ
алист высокого класса, ударник коммунистического труда он 
в совершенстве изучил оборудование и строго выполняет все 
требования технологических инструкций, что дает возмож
ность получать прокат высокого качества. 

НА СНИМКЕ: А. Г. ДВОРЯНЧИКОВ. 
Фото В, Нестерешт, 

Чугун и книга 

ЭФФЕКТИВНОСТЬ И КАЧЕСТВО РАБОТЫ 


